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浅野会長挨拶 

  

会長の時間（挨拶・報告） 

 本日は「米山梅吉」の足跡として、９回目となります。 

 米山梅吉が校友として「学院拡張募金医院長」を引き受けて、青山学

院に出入りをし始めたのが 1915 年（T4 年）末からで、米国留学から帰

国した 1895 年（M28 年）から 20 年後のことになります。この間青山

学院にはあまり寄りつかなかったようです。 

 米山は、昭和 8 年に石坂院長の後任院長就任に要請されましたが、

「自分は酒も煙草ものむ俗人だから」と辞退しました。米山は 5 代目院

長候補として「阿部義宗」を強く推薦したことで、阿部氏が院長に就任

されました。「阿部義宗」は弘前市で生まれ、母親は本多庸一の妹で、

青山学院神学部を卒業後、アメリカとカナダに留学しています。ニュ

ー・ウエストミンスター大学を卒業し、ニューヨーク大学院を修了しま

した。1915 年(T4 年)に青山学院の教師になり、1923 年（T12 年）に関

東大震災が発生した際は、被災者の救済に尽力しました。 

 米山は渡米に必要な英語を学ぶため、青山学院に入り、渡米してサン

フランシスコの福音会でハリス監督の指導を受けました。福音会はメソ

ジスト教会系ですが、米山は帰国するときは「同胞教会」と関係が近か

ったようです。一般的に日本人は、宗教上の教派の違いに対して鈍感

で、よく言えばおおらかでしたが、同じプロテスタントの中でも、メソ

ジスト監督教会と同胞教会では、大いに違うことになります。 

 米山は帰国後、青山学院や恩師の本多庸一にも近寄らなかったこと

は、信仰の問題が邪魔になっていたようです。キリスト教の信仰を負担

に感じていたようで、帰国後もクリスチャンらしい色彩は少しも現れて

いませんでした。俗人になりきって、英語が堪能な実業者として、活躍

することを優先したものと思います。このことについて、米山自身が生

涯で語った事はありませんでしたが、春子夫人と三人のお嬢さんは、い

ずれも洗礼を受け、カトリックの信者になりましたが、若くして亡くな

った二人の子息は、鶴見総持寺の墓所にまつり、自らも最後の武士の子

で、神官の孫として、戒名を「聖徳院殿梅園浄香居士」になったこと

は、最後までクリスチャンを遠ざけていたようでした。 

 

 本日は以上にさせていただき、続きは次回にさせていただきます。 
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 さて、本日の資料において、第７０区における地区大会開催の記述が

ありますが、この当時における７０区設定に当たっては、日本に 1 地区

を設けたいという R・Ⅰへの強い要望を行い、1923 年（S3 年）に設定

が決議になりました。当時の日本は R・Ⅰの直轄地区で、スペシャル・

コミッショナーがクラブの指導と管理をすることになっており、初代コ

ミッショナーは米山梅吉、2 代目が井阪孝、3 代目は平生釟三郎という

顔ぶれです。 

 また、７０区初代のバナーは米山梅吉で、昭和 3 年から昭和５年まで

３年間努められました。第 2 代目ガバナーは「井坂孝」で、昭和 6 年と

昭和 7 年の 2 年間努められました。 

 この「井坂孝」のプロフィールは資料の下段に記載していますので、

ご覧頂きたいと思います。1920 年（大正 9 年）3 月に勃発した株式大暴

落は、その後日本恐慌となって日本経済に大きな打撃を与えました。井

坂孝が横浜火災海上保険(株)の社長を務めていた横浜では、横浜最大の

「七四銀行」が破綻し、その影響が全国に広がることが懸念され中、整

理収拾の適任者を探していたところ、時の日銀総裁「井上準之助」が適

任者として井坂孝を指名しました。 

 その後、井坂孝の財界における活躍は目覚ましく、横浜商工会議所会

頭、日本商工会所副会頭、日本工業倶楽部理事長などの公職の他、東京

瓦斬(株)社長をはじめ、多くの企業の社長や重職に就いています。 

 また、井坂孝は「ガバナー月信」（当時はガバナース、マンスリー、

レター）を最初に発行された方でもあります。その第 1 号には「ロータ

リーの活動はその６つの綱領の達成に限るべきであり、業務遂行上の賄

賂の厳禁、安易な慈善に走ったり、寄付集めに浮身をやつすことを禁止

する」と書かれています。 

 なお、当時における６つの綱領（目的）は、 

   １．全ての尊ぶべき事業の基礎として奉仕の理想とすること 

   ２．実業及び専門職業の道徳的基準を高めること 

   ３．ロータリアン全てがその個人、職業生活及び社会生活に常に 

奉仕の理想を適用すること 

   ４．奉仕の機会として知り合いを広めること 

   ５．あらゆる有用な職業は尊重されるべきであるという認識を深 

めること、そしてロータリアン各自が職業を通じて社会に奉仕 

mailto:info@nagai-rc.jp


長井ロータリークラブ 会報 (第２９２０回 令和５年２月７日) 今年度第２５回 

3 

 

 

 
 

 

 

２０２２－２０２３ 

 

国際ロータリー 第２８００地区 

 

 

 

 

 

クラブ概要 

第２８００地区ガバナー  佐藤 孝子 

第 6 グループガバナー補佐   芳賀 康雄 

長井ロータリークラブ会長   浅野 敏明 

幹事              梅津 喜博        

例会日  毎週火曜日 12：15～13：15        

例会場 タスパークホテル    

℡0238-88-1833 

事務局  長井商工会議所内   

℡0238-83-2047 

ＵＲＬ：http://www.nagai-rc.jp/ 

Ｅ－ｍａｉｌ：info@nagai-rc.jp   

会報委員会 高内政勝 土屋茂樹 

         河井 智寛 

 

 

 

するためにその職業を品位あらしめること 

   ６．ロータリーの奉仕の理想に結ばれた実業人と専門職業人の世 

界的親交によって、理解、親善と国際間の平和を増進すること 

 現在はロータリーの 4 つの目的として定められています。 

 

 本日の会員卓話は、会報委員長の「高内政勝」氏であります。みなさ

んご存じですが、高内氏は東北電力ネットワーク(株)長井電力センター

の所長を務められています。本日の卓話を楽しみにしています。どうぞ

よろしくお願いいたします 

 

 

浅野 敏明 会長 
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各種報告 

 幹事報告 

・理事会を開催いたしました。以下の議決及
び協議をしました。 

① ３月プログラムを議決しました。 

② 次年度の地区補助金事業について変更案が

上程されました。協議をいたしました。 

③ 当クラブの会費が変わります。これまで周

年積立金を毎年必ず積み立てていました。

これからは、当該年度ごとに、積み立てする、または、しな

い、のいずれかを選択するようになります。 

④ 当クラブの内規等を改正することを考えております。 
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 ・クラブ活性化セミナーが開催されます。ご案内を回覧します。
ご出席のほどご検討ください。英語弁論大会の様子が新聞報道
されましたので、周知いたします。 

・２月のロータリーレートは１３０円となりました。 

梅津 喜博 幹事 
 

プログラム委員会 齋藤 裕之 委員長 

 

・３月のプログラムをご案内いたします。お  

手元の資料をご覧下さい。なお、会員５分間

スピーチをお願いすることとなります。みな

さまのご協力をお願いします。 

親睦委員会 河井 智寛 委員長 
 

〇１月２月誕生日お祝いです。 

・横澤寿彦会員  

・梅津喜博会員 

・渡部堅一会員  

〇奥様の誕生日のお祝いです。 

・高橋勇喜知会員 

・齋藤裕之会員 
  

社会奉仕委員会 土屋 茂樹 委員長 

 例会終了後、委員会を開催いたしま

す。ご出席のほどよろしくお願いしま

す。 
 

 
 ニコニコＢＯＸ 横澤 茂 委員長 

・高内所長卓話よろしくお願いします。 （齋藤裕之会員） 

・高内所長の卓話楽しみにしています。 （齋藤喜内会員） 

 

 

※おめでとうございます。 
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 出向報告 伊藤 克也 会員 

 
 迷いましたが、次年度も引き続き２８

００地区に地区役員として出向する意思

を固めました。当クラブからご推薦をい

ただくこととなりました。ご挨拶申し上

げます。 

なお、出向先の委員会の名称が、次年

度からは、「青少年奉仕委員会ローターア

クト委員会」と変わります。ご案内いた

します。 

現在のところ決まっている出向先の活

動予定は以下のとおりです。 

〇 次年度地区チーム研修セミナー        

２０２３年２月１２日（日）（山形グランドホテル） 

〇 鶴岡ローターアクトクラブ創立５０周年式典  

２０２３年２月２５日（土）（東京第一ホテル鶴岡） 

〇 米沢ローターアクトクラブ創立５０周年式典 日時会場は

未定 

〇 ローターアクトクラブ全国大会（山形会場）  

２０２４年３月 山形市内にて開催 

 

 

会員卓話  

長井ＲＣ会報委員会 委員長 

東北電力ネットワーク長井電力センター 高内 政勝 氏 

  

１．会報担当の感想や卓話テーマ 

会報担当を仰せつかり，何とか７ケ月が

経過しました。例会は毎回緊張しながら参

加させていただいており，かなり責任ある

厳しい担当だなと感じております。ただ

し，毎回会長挨拶・代行者挨拶の原稿をデ

ータでいただき，小笠原会員から例会の概

要をまとめていただき，大変感謝しており

ます。あとは編集の際に会員皆様の写った

写真掲載もありますが，ご容赦願います。 

 さて，本日せっかく卓話の機会をいただきましたので，「エネル

ギー情勢や電気料金の動向について」話をさせていただきたいと思

います。まず、エネルギー価格の高騰等に伴い、電気料金も上昇し

ており、皆様には多大なご負担をおかけし申し訳ございません。 

  

２．エネルギー構造の変化 

会員卓話 
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 世界的な環境問題への対応策として，二酸化炭素排出削減が大き

な課題となっています。異常気象・海面上昇・食糧問題等地球規模

の課題解決のため，２０５０年のカーボンニュートラル（以下ＣＮ

と呼ぶ。（排出と吸収・回収・再利用を合わせ，実質的ゼロを目指

す））が必要です。日本は，このＣＮに取り組むこと，２０３０年

を中間目標として，２０１３年比４６％削減を表明，内訳を公表し

ました。国は第六次エネルギー基本計画で，非電力・電力各部門を

合わせた削減計画を提示するとともに，特に電源構成については，

再生可能エネルギー（以下再エネと呼ぶ。）の開発の施策強化と安

全対策を前提とした原子力発電の最大限の活用，省エネの野心的な

深堀について示しました。 

 再エネ導入に向けては，太陽光発電と風力発電を倍増，地熱・水

力・バイオマスは更なる開発を行うことを目標としています。東北

では，特に洋上風力，北海道では陸上風力の開発が進められてお

り，２０３０年頃の大規模導入に向けた，系統連系の設備増強工事

が行われています。東北では，出羽幹線の工事が着工，北海道から

本州・関東向けには海底ケーブルによる送電網が計画されていま

す。再エネの大規模開発は，発電エリアのみでの消費は難しく，ま

た発電しない場合の電気の融通も必要であす。このため，大規模で

広域的な電気の融通を可能とする必要性が出ており系統整備にも費

用が掛かることになるのです。 

 再エネは，二酸化炭素排出削減には重要です。半面，天候に依存

しており，バックアップとなる電源や蓄電が必要です。火力発電

は，バックアップとしての役割が高くなっていくこととなります。

火力発電の稼働率は低下傾向にあり，設備に見合うコスト回収が難

しい状況も見られ，老朽化発電所は休止・廃止となっています。夏

や冬期は，再エネの稼働率が下がることで需給がひっ迫する時も発

生し，春や秋には全体的に需要よりも発電量が多くなる日に，再エ

ネの稼働出力を抑制する状況も発生しているのです。【電気は発電

と需要が一致するよう制御されているのです。】現在は，ＣＮに向

かう過度期ではありますが，系統整備や蓄電技術の開発，需給ひっ

迫や出力抑制等の課題に対応していくための技術革新が進められて

おり，制度改革や費用負担についても議論されています。 

 

３．電気料金の体系 

 大手の電気料金は，基本料金と使用料料金（燃料費調整制度※に

よる単価を増減），これに再エネ賦課金※と消費税相当額で構成さ

れています。また，供給電圧により，低圧・高圧・特別高圧に区分

けされています。 
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※燃料費調整制度とは，火力燃料価格

（石油・ＬＮＧ・石炭）の変動をあらか

じめ定めたルールで，基準を上回る場合

はプラスに調整，下回る場合はマイナス

調整が行われる。 

 

※再生可能エネルギー発電促進賦課金

は，再エネを促進させるために電気料金

と共に徴収する税金で国が金額を定め，

国に納付する。再エネ普及とともに増加

している。 
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また，電気料金には大きくわけて、電力小売り自由化後に示され

た自由料金（届出制）と，以前からの契約メニューである規制料金

（認可制）があります。規制料金は低圧のお客様でまだそのまま契

約継続されている場合等です。高圧・特別高圧は自由料金で相対契

約となります。新電力は，電気プラス様々なサービスとの総合契約

が多く，内容も多種多様ですが，基本的な電気の部分は自由料金

で，大手電力を参考にしている模様です。 

  

４．エネルギー価格の動向 

ロシアのウクライナへの軍事侵攻により，エネルギー価格は高騰

し，さらに日本では円安基調による輸入価格の高騰が起きていま

す。ロシアはエネルギーの主要輸出国であり，軍事侵攻により世界

の「法による秩序」は崩壊し，エネルギー安全保障が瓦解していま

す。ＣＮも含めて混迷を深めています。 

 この影響で，電気料金は全体的に高騰を続けている状況です。自

由料金については，大手電力各社は１１月使用分から燃料費調整価

格の上限（基準料金の１．５倍）を撤廃しました。また，同１１月

以降高圧・特別高圧契約は，市場単価連動メニューが導入されてい

ます。また，大手５社は規制料金を４月から値上げすることを国に

申請し，東京・北海道も現在検討されています。このような状況を

受け，「電気・ガス価格激変緩和措置」が講じられ，１月使用分か

ら低圧のお客さまは使用料の単価を７円，高圧は３．５円値引きす

る措置をとります。ただし，９月は半減し１０月以降の緩和措置は

未定です。なお，現在為替は円安基調に転じていますが，燃料価格

の見通しは産油国の動きも含め不透明な状況です。 

 皆さまには，引き続き，節電へのご協力や省エネ製品のご使用等

をお願いするとともに，弊社も引き続きコスト削減に取り組んでま

いりますので，ご理解のほどよろしくお願いいたします。 

 
※東北電力 NW ホームページに掲載している省エネ方法のご紹介の内容 

 

 

出席率 

８８．４６％ 

 

 
次回例会  
２月１４日(火)１２：１５～ タスパークホテル３階 
通常例会（ゲスト卓話の予定です） 
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